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新闻追踪
XIANDAIJINBAO

去年整治后投诉量少了很多
为了整治二手车市场的乱象，宁波市近年来加大了执法

力度。记者了解到，全市从去年开始对二手车市场进行大规模
整治。

根据市消保委的数据，去年经过整治，二手车举报投诉量明
显下降。2018年共处理二手汽车相关举报投诉818件，与前年同
期（1287件）相比，下降36.4%。其中上半年受理举报投诉535件，
占全年二手车举报投诉量65.4%。在全市大力开展二手车市场
整治下，去年下半年举报投诉量明显回落，共受理283件，占
34.6%，呈现前高后低的走势。今年以来投诉量也少了许多。

此外，记者跟踪了今年以来的十起车辆里程被篡改的投诉
处理情况。发现其中8起已经在半个月时间内就处理好，当事
人也没有异议，只有两起没有处理好。

部分二手车商仍在动歪脑筋
虽然投诉量下降，但因为宁波的二手车市场庞大，与其他

行业比较，其投诉量还是比较多的。
从最近市民反映，市场监管、市民热线12345等部门接到

的投诉中，记者发现，目前有些二手车商因为整治力度加码，收
敛了许多。但是有个别不良商家为了逃避责任，动起了手脚。

一些街边散户二手车商经常改头换面，流动性很大，使得
遇到问题的消费者事后难以找到商家。

与消费者签署的合同十分不规范，比如消费者陈先生与车
商签订的买卖合同，合同文本的公司、甲方名称、落款盖章公司
名称这些关键信息全都对不起来。合同里也没有写明实际里程
数等关键信息。

三是有的二手车商几家联手与消费者签协议，事发后相互
推诿责任。

“如何形成长效管理是关键！”市场监管部门人员告诉记者。

保护消费者权益需长效机制
为了规范市场，相关部门也采取了一些措施。记者从市场

监管部门拿到了一份《宁波市二手车买卖中介合同》，是一张8
开大页纸。格式合同中明确需要填写车辆的具体信息，包括里
程数和环保等级。

市场监管部门有关负责人表示，虽然以前和消费者之间也
有购车合同，但都是商家自己制作的，不统一也不规范。而由市
场监管、公安、商务等部门起草的统一合同规范文本，则对买卖
双方约定得更为具体，能更好地保障消费者权益。

“比如约定无泡水车，消费者买了车之后发现车辆涉水过，
有的车商会以涉水非泡水为由狡辩。那么格式合同就明确约
定，二手车商‘应以书面形式告知消费者车辆重大事故、泡水、
涉水、行驶里程等真实情况和信息’。”

此外相关部门还采取了多种措施，进行长效管理。比如鄞
州区市场监管局建立起对二手车行业消费投诉信息的公示制
度，引导商户诚信经营。

明州里现象引发各界热议

商场回应称
将加强餐饮业态

本报于3月28日在03版发表的明州里坐
拥黄金地段人气不足一稿受到广大市民及业
界人士的关注。昨日，明州里有关人士就此作
出了回应，同时相关领域专家及诸多热心网
友纷纷对此现象进行了点评，并对明州里的
未来发展出谋划策。 □记者 谢舒奕

[ 各方热议 ]
明州里人气不足问题出在哪

人气不足问题出在哪？稿件发出后，网友
对此展开了热议。

网友“骑士的挽歌”表示：“地理坐标旁边
坐着个‘吸金楷模’，同类同商业功能的效用
相互重叠排斥，自然发生了强者恒强的‘马太
效应’。还不如重新思考下自身服务所体现的
商业定位，或者痛定思痛转型成‘旺铺’+写字
楼模式。”

而网友“幸福指环”认为，明州里商业运
营的策略出现问题。“主要还是定位问题，为
什么盒马的络绎不绝，为什么轻奢店前门可
罗雀……”

那么明州里是怎么看待这个问题的呢？
昨日下午，明州里的招商孙总监接受了记者
采访。

“目前明州里业态正处于调整期，因此会
出现部分店铺关闭的现象。”孙总监表示。

而对于备受部分商户诟病的人气，“相比
刚开业时，现在的人流量、车流量都是有增长
的。”同时他认为，一家店铺的经营状况并不
是其所在商业体可以决定的，“同样是销售冷
饮，部分品牌就生存得很好。据我所知，个别
品牌的撤场就是因为其自身经营管理不善导
致的。”

对于未来的发展，据介绍，明州里会加大
餐饮业态的布局，还有些偏向儿童业态的品
牌出现，“后续将有14个新品牌陆续进驻，预
计5月初会对外发布。”他说。

[ 专家把脉 ]
合力打造“半小时购物圈”

随后记者采访到了产业规划专家、宁波
市滨海城市文化研究院副院长朱友君。

“受到电商和人工智能购物、过多大型商
场建设等原因，部分传统商业综合体遇冷，属
于正常现象。但同时，这对宁波商业综合体未
来的规划融合、功能创新、品质亮点等都提出
了更高要求。”

朱友君分析认为，从宏观看，应促进商业
综合体在城乡规划中做好异业联盟路线，打
破原先单一的商贸中心定位，真正凸显出“文
商旅体教养”六位一体的功能集合体。例如将
区域旅游集散中心、文创展示中心、非遗创作
中心、社区图书馆等嵌入建筑本体，推动消费
者自我角色转换，增加停留消费时效，也集约
城市土地空间。

从中观看，应尽快加强商业综合体横向
之间的空间联系和业态联接，在交通枢纽、路
线引导、门店分布、产品替换、商场活动发布、
银行卡折扣等环节，切实考虑到消费者的出
行购物便利和统一讯息便利，形成合力，建立
起可循环的消费人流、产品供应流和结算现
金流，从而形成消费者在不同商场“半小时选
购提货”的资源闭环与功能互补。

从微观看，应全方位提高商业综合体及
其入驻商家管理效率和服务品质，避免甩手
掌柜或千篇一律现象，减少对单一打折促销
的手段依赖。

有不良车商为逃避整治，签模糊合同、狡兔三窟

买二手车记得选用示范合同

■《买了二手奥迪引来无尽烦恼》后续

■《宁波明州里到底怎么了》后续
连日来，本报关注了二手

车里程被篡改的问题，引发很

多市民对二手车市场质量、服

务等方面问题的关注。据了

解，去年宁波全市就开展了二

手车市场整治行动。经过整

治，相关投诉明显下降。

冰冻三尺非一日之寒，如

何使二手车市场的规范形成

长效机制，是我们需要思考解

决的问题。

□记者 陈善君 文/摄

购买二手车
需要注意的问题

宁波市消费者权益保护
委员会秘书长毛高蔚介绍
说，消费者在购买二手车的
时候有几点问题需要注意：

一是，购买二手车需要
找专业的、可靠的商家。根
据去年投诉数据分析，出问
题的以街边散户二手车商
为多。一些专业的二手车市
场相关投诉就少很多，而且
出了问题也比较好解决。

二是，消费者在购买二
手车之前，需要充分了解车
辆信息，一般里程篡改、出
险事故等的信息通过4S店、
保险公司等部门能够比较
容易查到。

三是，与二手车商签署
的合同要规范，要对具体的
车辆问题责任，以及车辆信
息都作具体约定。可以提出
要求车商拿出全市统一的
规范合同进行签订。

四是，买二手车尽量不
要通过网上下定单，或赶往
外地购买二手车，因为对信
息核实比较困难，外地购车
一旦发现问题也会给维权
带来困难。如果发现问题，
消费者要及时向市场监管
以及公安等部门反映，以维
护自身权益。

●消费提醒

宁波全市正在推广的二手车买卖合同范本

宁波全市正在推广的二手车买卖合同范本


